
3年前存的脐带血，成为挽救父亲的希望

自1988年世界上第一
例脐带血移植在法国进行
且成功治愈了一位范可尼
氏贫血患者后的30余年来，
在世界范围内，脐带血干
细胞的基础研究工作不断
取得一系列突破性的成
就，越来越多的人对脐带
血有了认知和了解，也选
择将脐带血这样的生命种
子存储起来以备不时之
需。有关脐带血救亲人的
新闻屡见不鲜，一份珍贵
的脐带血资源在守护全家
健康中发挥着越来越重要
的作用。为宝宝储留脐带
血，是储存生命之源，也是
为整个家族的健康备份。

2020年8月13日，来自
山东省济宁市的李先生，
接受了儿子的脐带血回输
治疗。这是一次爱的接力，
因为爱，李先生的儿子来
到了这个人世间，而又因
为爱，代表生命火种的脐
带血流回李先生体内帮助
他恢复健康。

不明原因的出血，竟是重型再障的临床症状

来自济宁的32岁李先生突然
出现牙龈、鼻腔出血，同时，身上
浮现出一些出血点，随着时间的
推移，这些症状没有改善，家人意
识到这可能不是很好的征兆。于
是，带着李先生来到了医院进行
相关的检查。很快，李先生就被确
诊为重型再生障碍性贫血(简称重
型再障)。李先生确诊后，在济宁市
第一人民医院进行治疗。

再生障碍性贫血是一组由化
学物质、生物因素、放射线或不明
原因引起的骨髓造血功能衰竭，
导致全血细胞减少为特征的疾
病。临床上常表现为贫血、出血和
感染等。其中重型再障更为凶险，
具有起病急，进展迅速，往往伴有
严重的感染以及内脏出血等特
点，未经有效药物或者造血干细
胞移植治疗的患者会有很高的致
死风险。

儿子的脐带血，为父亲的治疗带去的新希望

进入济宁市第一人民医院
治疗后，专家团队们随即为李
先生制定了详细的治疗方案。
由于李先生的病情重，治疗迫
在眉睫。幸运的是，李先生曾经
在3年前为儿子储存了一份脐
带血，而这份脐带血派上了大
用场，医生决定使用ATG(抗胸
腺细胞球蛋白)+脐带血辅助治
疗的方案为李先生进行治疗。
随即，医院向山东省脐血库发
起了脐带血出库申请，脐带血
相关指标都符合临床治疗的标
准。李先生儿子的这份脐带血
如同及时雨，不仅大大节约了
配型的时间，同时为临床治疗

带去新契机。
2020年8月13日上午，山东

省脐血库的工作人员带着这份
生命火种来到医院，经专业水
浴复苏，李先生儿子的这份脐
带血缓缓回输到他的体内，整
个回输过程很顺利没有不良反
应。脐带血将助力他战胜病魔。
仓外的妻子看着这一幕，非常
的感动，她感慨这一切都是那
么的不容易，但又那么的幸运。
李先生的妻子说：“当时储存脐
带血就是为了有一个健康保障
的作用，有一个防患于未然的
作用，没有想到今天真的为挽
救生命带来了希望。”

2020年10月11日，治疗后
的两个月，李先生终于迎来了
出院的日子，一个全新的、美好
的未来正在向他走来。

葛专家解读

郝云良教授，主任医师，硕士生导师。中国医院
学会血液病精准治疗专业委员会委员，中国中西医
结合血液病专业委员会委员，山东省中西医结合血
液病专业委员会副主任委员，山东省老年医学会血
液病委员会副主任委员，山东省医学会血液病专业
委员会常务委员，山东省医师协会血液病专业委员
会常务委员，济宁市自然科学“学科带头人”，发表文
章50余篇，获得省市级科研获奖6项。

Q：目前济宁市第一人民医院在脐带血治疗方面有什么样的进展，情况如何？
A：在我们医院，脐带血的治疗主要体现在两个方面，一个是血液病主要采用脐带血进行输注，也

就是配合免疫治疗。例如：重型再障使用ATG+环磷酰胺方案后，再进行脐带血输注，这是一个领域。对
于重型再障的患者，使用脐带血输注的方法，取得了比较好的疗效，患者恢复得比较彻底，达到临床治
愈的病例也比较多。另外一个领域是非血液病，我们用于中枢神经系统的损伤和恢复的促进治疗，脐带
血输注效果也是比较好的。

Q：血液内科的团队目前是一个什么样的情况，都取得了哪些成绩？
A：我们济宁市第一人民医院血液科是山东省重点学科。目前有床位二百四十六张，全省规模第

一，拥有医生人数达到五十人。目前我们正在开展大量的高精尖技术研究，包括自体移植、同胞全相合
移植、半相合移植、脐带血输注、免疫治疗等，先进的医疗技术位居全省前列。

Q：请您介绍下李先生的大体病情和治疗方案？
A：该患者为32岁的年轻男性，因为出现出血的症状前来就医，经诊断为重型再障，经过配型查询，

没有找到同胞全相合的供者，所以选择ATG免疫治疗。同时，又加入了环磷酰胺以及脐带血回输方案。
这是一个介于免疫治疗和造血干细胞移植治疗中间的比较先进的治疗方案。

Q：使用脐带血进行治疗有什么样的优势？
A：利用脐带血治疗有利于造血细胞的恢复。帮助患者能顺利地渡过ATG治疗以后的粒细胞缺

乏期。在保证患者安全方面、防止感染方面以及在医学的恢复期缩短方面都有好处。在治疗这位患者
的时候我们知晓了他为自己的孩子储存了一份脐带血，而且经查询发现细胞数量以及配型结果都比
较好，这份脐带血临床出库非常便捷，自己也能从其中获得治疗契机。

Q：通过脐带血治疗后，对患者的日后生活质量有什么样的影响？
A：使用脐带血治疗后，患者的造血恢复相对来说会很快，帮助患者能够更好的渡过感染、出血这

个风险期。所以并发症也会比较少，那么就将有利于患者生活质量的提高和疾病的恢复。

B02 新闻
2020年10月22日 星期四 编辑：晋森 组版：李腾 校对：李锡巍

健康
找 记 者 上 壹 点


	H02-PDF 版面

